
广告·关注6 中国电影报 2024.07.03
责编责编::赵丽赵丽 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS

姜瑞佳

安一萌

樊荟

任加林

■
文/

祁
海

差
异
化
发
行
促
﹃
冷
门
﹄
影
片
创
票
房
佳
绩

—
—
解
析
电
影
发
行
改
革
的
一
批
成
功
案
例

中国幅员辽阔，不同的电影观

众，对市场的需求千差万别。许多商

业性不强的影片，照搬商业大片的发

行模式，无论首映日期、档期长短、销

售对象、宣传口径、放映范围都是无

差别的“全国统一”，搞一刀切，结果

是票房惨败。为突破这种陈旧僵化

的模式，国家电影局倡导“差异化发

行”，这就是精准营销，可挖掘许多影

片的市场潜力。

“差异化发行”是否可行？完全

可行！我在广东电影发行放映第一

线征战31年，和我的合作伙伴救活了

将近60部“冷门”影片（多是小片），靠

的就是“差异化发行”。

一、分众发行

小片《夜袭》取材于真人真事，描

写八路军团长陈锡联率部袭击日军

机场。许多营销人员组织该片的包

场是面向全社会各行业，宣传口径是

空洞的政治口号，包场很不顺利。《夜

袭》在广州50多家影院的票房总收入

合计 2.5 万元，但该片在广州青宫影

城的票房可超过 10 万元，有什么诀

窍？

当时我在青宫影城担任策划总

监，我认为《夜袭》的营销不用漫天撒

网，抓住几个局部市场就能卖座。该

片描写抗战时期的山西战场，中国军

队没有空军，日本人有一个机场和24
架飞机，中国军民天天挨炸，高级军

校毕业的国民党军官也无计可施。

年仅22岁的八路军小团长陈锡联，是

放牛娃出身，但智勇双全，他带一支

突击队把这个日军机场和飞机全炸

掉了，创造了“陆军打败空军”的奇

迹！陈锡联一战成名，40 岁就当上

将，后来还成为党和国家领导人，这

就是自强自立的成功人士！于是，我

组织《夜袭》的包场，改换宣传角度，

称该片是青春励志片，表现了“年轻

人能做大事，低学历也能做大事”。

我只找弱势单位，如民办学校、职业

学校、非重点的中小学和中小企业，

这些单位的领导不甘心总是比名牌

学校或大企业矮一截，都积极组织学

生和员工包场看《夜袭》，树立自强信

心，革命传统与现代精神就找到了交

叉点，接上地气。假如《夜袭》在全国

的发行都主打“青春励志”的口号，收

入也会很可观！

不久前上映的《开国将帅授衔

1955》（简称《开国将帅》），沿袭常规

的发行模式，票房收入很低。我认为

该片虽不是精深之作，但艺术质量也

达到中等水平，有两个对口市场。该

片据史实描写许多将帅主动申请自

降一级的“让衔”故事，这种高风亮

节，与当下某些人热衷于争权夺利，

形成鲜明对比，因此，该片比许多党

风建设题材电影更有新意。青宫影

城发动各基层单位党组织包场，重点

宣传“让衔”，得到热烈响应，许多党

员看后都认为很感人。广州是原大

军区所在地，有很多老干部当年曾参

加评军衔，其后人多在广州。青宫影

城专门在老干部后人的微信群宣传

《开国将帅》，这些老革命后代对这个

题材有特别感情，呼朋唤友自费包场

看该片。在青宫影城，一线明星主演

的商业片《刀尖》只收2.8万元，《开国

将帅》可收3.1万元。《开国将帅》在全

国的发行，若重点争取以上两类观

众，并以当年十个大军区所在地的大

城市作为发行重点，票房收入会比现

在高得多！

二、区域发行

区域发行，是借助地利优势的分

众发行。中国是大国，某一个区域的

人口也不少。一些低成本小片若以

某些省市为重点，精耕细作，能以一

当十。首部广东潮汕方言小片《爸，

我一定行的》，全国票房收入 4700万

元，其中4000万元来自潮汕人较多的

广东六个市，这部小片的制作成本才

500万元，盈利丰厚。许多小片在全

国推出，销售面似乎很广，票房只有

几万元。

发行选择重点区域，不是只看影

片讲哪个地区的故事。

《1894:甲午大海战》（简称《甲午

大海战》）描写清末北洋水师将领邓

世昌在山东黄海抗击日本海军。该

片的第一大市场应该在哪里？许多

人认为当然是山东，错了，应该在另

一个“东”——广东。山东没有一家

影院放《甲午大海战》能过 7万元，但

该片在广州青宫影城可收14.5万元。

《甲午大海战》为什么在广州特

别卖座，突破口是许多人想不到的一

个资源——主人公的籍贯，邓世昌是

广东人。

主人公是广东人的电影在广东

就一定卖座？非也！《甲午大海战》在

粤热销，和当代广东人特有的社会心

理有关。

由于广东人多有海外关系，在改

革开放时代又先富起来，容易被人误

以为“崇洋媚外，只会赚钱，没有阳刚

之气”，广东人对此很不服气，平日特

别爱看歌颂广东人爱国的新闻和文

艺作品。

于是，青宫影城推介《甲午大海

战》，重新设计宣传品，强调民族英雄

邓世昌是广州人的骄傲，请尚健在的

邓世昌侄孙邓权民先生出席《甲午大

海战》首映礼，广州的新闻传媒大力

报道，这就给这部并非讲广东故事的

影片注入广东元素，令广东人引以为

荣，倍感亲切。假如《甲午大海战》发

行方将广东作为重点，卖座的影院就

不止青宫影城。

确定发行重点区域，其依据不限

于影片内容。

《中国乒乓之绝地反击》（以下简

称《中国乒乓》)在全国的票房勉强过

亿。该片在广东许多影院的票房收

入仅在 1万上下，但在青宫影城可高

达 11.6 万元，在广东影院中排名第

一，主要靠三个非广东的地域资源。

第一个资源是江西。主演邓超

在南昌上中学时，正处于青春叛逆

期，走过一段弯路，后来在老师、家长

的引导下，成为一名好学生，长大后

成为优秀演员。描写运动员为国争

光的电影，如今在广州中小学很难组

织包场，因为已屡见不鲜。青宫影城

宣传邓超中学时代的成长故事，是一

个新的宣传角度，有利于学校将青少

年“追星”引上正道，许多中学都乐意

包场。

第二个资源是河南。在广州，来

自河南省的白领和外来工数量庞

大。青宫影城向他们宣传《中国乒

乓》描写五虎将之一的侯卓翔，其生

活原型是河南籍优秀运动员刘国

梁。前些年，有人胡编一些恶意丑化

河南人的段子到处流传，令河南人很

愤慨！河南历史上涌现出老子、杜

甫、韩愈、白居易、岳飞、吉鸿昌、杨靖

宇、许世友等优秀名人，今天，刘国梁

在体坛为国争光，又一次大长河南人

的志气！ 青宫影城发动河南籍观众

观看《中国乒乓》，得到积极响应，有

的河南籍人士出钱包场请乡亲们看

该片。

第三个资源是福建。《中国乒乓》

的制片人陈辉是福建恒业影业公司

董事长，他的经历很励志。他最初承

包电影院，成功之后介入电影发行，

成功之后又介入制片，从拍小片到拍

《战狼》《京城 81号》和《误杀》系列等

大片，都很卖座，他的公司被评为“福

建文化企业十强”之一。青宫影城向

在广州经商的福建老板宣传陈辉的

创业史，引起了他们的共鸣共情，他

们爱屋及乌，都愿意包场看《中国乒

乓》。

假如《中国乒乓》发行方在赣、

豫、闽大力宣传邓超、刘国梁、陈辉的

成长故事，可以开辟三个大市场。

许多人以为影片只要挤进北、

上、广、深，就会大赚，其实，四大票仓

是“兵家必争之地”，竞争更激烈。

都市青春片《无极限之危情速

递》（以下简称《危情速递》）的制作质

量不差，该片出品方确定发行重点区

域是北、上、广、深，派人前去促销，收

效甚微。

我认为，《危情速递》发行方应集

中力量主攻黑龙江和湖南。该片主

演张翰在齐齐哈尔出生长大，他主演

湖南卫视拍摄的热播青春偶像剧《一

起来看流星雨》而崭露头角，张翰在

以上两省有较大的粉丝群。黑龙江

的观众会为家乡出了人才而感到自

豪，湖南新闻传媒会大力宣传张翰主

演的新电影，显示湖南培养新人的成

果。《危情速递》制作成本不高，在这

两个省便可收回成本的大部或全部，

可惜该片的发行选错突击方向。

三、多轮次发行

多数小片的密钥有效期都是一

个月。其实，许多小片的生命力并不

是那么短。

多年来，许多儿童片首映档期限

于“六一”儿童节及节后两三天。儿

童片《海洋朋友》在 2006年“六一”节

首映，在全国票房惨淡。我发现该片

有“感恩父母”的内容，便在第二年复

映，设计了一个适合家长带孩子观看

该片的长线档期，在“五一”黄金周就

首映，在五月中旬的母亲节、“六一”

儿童节和六月中旬的父亲节都继续

放映，该片的排片跨四个有利于开展

“感恩教育”的节日，可连放两个月，

在青宫影城票房突破10万元，碾压美

国高科技娱乐片《大白鲨·致命武器》

（3万元）。

《红色满洲里》描写 1928年的满

洲里地下党员护送中共六大代表出

国开会，2006年在全国首映，票房收

入不高，在广州是零票房。一年之

后，青宫影城再次推出《红色满洲

里》，该片立即起死回生，放23场就收

4万元！奥妙在于第二年是 2007年，

要召开党的十七大，全国各地都热烈

欢送出席十七大的党员代表上北

京。而 79年前的六大代表只能悄悄

地秘密越境去莫斯科开会，因为在白

色恐怖年代，六大不能在国内召开。

两次全国党代会的境遇大不相同，是

很有意义的对比呼应，称《红色满洲

里》是十七大献礼片，很贴切，广州各

基层单位都踊跃包场。

有一部描写小孩学杂技的儿童

片《杂技小精灵》，可在青宫影城放映

3 年，在 2009-2011 年期间，每年“六

一”节都上映，2009 年收 12.2 万元，

2010 年和 2011 年还能分别收 3.5 万

元和 4.5万元，三年共收20.2万元！

推行差异化发行，电影营销人员

必须具有较高的政治文化素质，眼光

独到，信息灵通，知识广博，脑筋灵

活。要多出快出这方面的人才，不能

光靠大声疾呼，还必须建立长效的激

励机制。电影的评奖，要破除“重产

不重销”的旧观念，既要奖励创作人

员，也要奖励优秀的营销人员，让这

些无名英雄也受到社会的尊重，获得

应有的荣誉和待遇，才能吸引更多的

精英才俊加入电影营销大军。

（作者为广东省电影行业协会驻

会副会长）

张丕民：故事框架完整，属

于市场稀缺类型

（中国电影基金会理事长、

原国家广电总局副局长）

首先向主创团队和关心朱枫

故事的参与者们表示感谢。这个

剧本我看了三遍，看了以后感到现

在太需要这样的影片。

作为老电影工作者，有这样的

情结。从剧本来讲，我没有太多的

建议，我觉得它的框架是基本完整

的。大的框架不要动摇，是谍战片

的框架，非常清晰。这部谍战片里

边以朱枫为主角，把这段故事告诉

给观众，可以做得更好一点。这类

的片子怎么做？从市场上来讲，要

做好一点的策划。现在的剧本还

是差点火候，需要再磨一下，把大

家的意见再吸取一下。

秦振贵：真人真事要大胆

“戏剧化”

（中宣部电影剧本中心主任）

这部剧包括选题，整个剧本

的基础都很好，也特别高兴能够

参加这样的会议。我以前在电

视台做电视剧，看过《朱枫传》，

做电视的时候就想以朱枫为原

型，写朱枫不写吴石，就觉得有

点突兀。怎么处理她和吴石、蔡

孝乾的关系，把这点处理好，就

找到了点。

首先，我感到片名不是特别

的理想，可以在毛主席的“五言

诗句”里边找，《无悔英雄》指向

不是特别明确。片名太重要了，

片名决定生死。在片名提炼过

程当中，也是在找全片“魂”的

过程。现在的剧本来看，它的阅

读感很强，很快能够看完，很成

熟也很完整。

从观众的角度来看，包括对

朱枫了解那么多，朱枫这个人物

的丰富性现在不是很够，在结构

不动的情况下，接受任务到那

去，最后牺牲，作为一个闭环结

构没有问题。因为电影的手段

太多，我比较倾向于把它变成人

物传记，不是简单罗列。不动结

构的情况之下，把她整个的人生

经历串起来。朱枫之所以成为

朱枫，要找到她的魂。

因为是真人真事，所以要大

胆戏剧化，类型化，但并不是说

不要观赏性。这个片子追求的

是张力，来自于几个对比。一是

她和蔡孝乾的对比，蔡孝乾参加

过长征，他的理想坚定不容质

疑，为什么蔡孝乾会叛变？为什

么朱枫坚贞不二，最后壮烈牺

牲？这是对比和反差，戏剧效果

就出来了，吴石将军在这里面的

重要性还没有完全突出出来。

从这个角度来讲，形成稳定的三

角形人物关系，从结构来讲，包

括对朱枫性格的塑造也会更强。

要处理好几种关系。一是

忠和奸的关系；二是生和死的关

系；三是安和危的关系；四是文

和武的关系。

高雄杰：需要突出人物的

独特性

（中央戏剧学院电影电视

系主任、教授、编剧、导演）

我是浙江人，此前我主持新

党员、预备党员的宣誓仪式，我

在宣誓仪式的讲话上就讲到朱

枫。我拿到剧本之后看了两三

遍，考虑它的立意。如何找到朱

枫的独特性？题材独特性有了，

如 何 把 人 物 的 独 特 性 突 出 出

来？具体的做法也很多，比如人

物的身份，她是浙江人，是温文

尔雅的，既是地域的独特性，也

是人物身份的独特性。

类型是一定要确立，类型不

确立，最后会跑偏，片子就会摇

摆。统战这个因素完全可以做，

而且具备统战价值，又具备谍战

的因素。

类型叠加复合是一种有害

的方法，有的片子既是历史片，

又是人物传记片，又是动作片，

也有战争场面，夹杂到一块就会

撕扯。剧作的结构形态方面有

特别强烈的感受，我有一个建

议，闪回太多，可以考虑 A 故事

和 B 故事的运用问题。A 故事是

面子，B 故事是里子，其实就是潜

台词，观众要看的是 A 故事，其

实里子是有血有肉的英雄。

韩志君：谍战片要营造层

层追险、步步升级的气氛

（长影集团原总经理、国家

一级编剧）

杭州锦绣时代文化发展有

限公司作为出品方，任加林先生

作为投资人决定要拍这部作品

非常有政治眼光，也非常有艺术

眼光。朱枫、吴石这两位在共和

国黎明时分英勇牺牲的英烈，他

们的事迹多年来一直吸引着我，

激励着我，当年我担任长影分管

文学创作的领导时，就曾经多次

打过这个题材的主意。由于各

种各样的原因，一直没能够成

功。昨天翻开这个剧本，一看到

朱枫和吴石的名字，我眼前一

亮。现在这个剧本一是题材好，

写“破晓风云”，写了隐蔽战线惊

心动魄的斗争，有情节，有张

力。浙江省电影局的初审意见

有几句话很有特色，“作品强调

了壮丽恢弘的生命意向，热情讴

歌了生命的高贵与尊严”，这并

非是溢美之词。

朱枫和吴石身份特殊，经历

独特，富有传奇色彩。情者文之

经，这些生离死别的感情戏会深

深感染观众。拍摄的场景丰富，

香港、上海、台湾、舟山，这都非

常有利于影像塑造。

总的来说，这是一部有希望

的剧本。当然剧本还有提升的

空间，谍战片最重要的就是营造

层层追险，步步升级的气氛，建

议编导在拍摄和后期剪辑中从

这个方面多多下功夫。

江平：生活是创作的源泉

（中国夏衍电影学会会长、

资深电影监制）

我看了剧本之后，被深深地

吸引住。我青年时代有幸能够

见到陈修良老人，她讲的故事惊

心动魄。我接触到地下党的前

辈，包括电影圈的很多前辈本身

就和戏中的人物有千丝万缕的

联系。生活就是创作的源泉，有

很多细节要注意。

有的情感戏可以写足。比

如 1950 元月 1 日，1949 年 12 月

31 日，中国共产党发了一条新华

社的新闻，“一定要解放台湾”。

毛泽东是 1949 年 3 月提出来，

“我们一定要解放台湾”。12 月

31 日，新华社专门有文章出来，

都可以把它用进去。就目前剧

本来说，细节、台词上要下工

夫。要写人，说人话，办人事，出

人情。

今天进行了一次很生动、很

生活，同时很精彩、很精确的交

流，我相信主创方面很有收益。

潘倩：全力为艺术创作保

驾护航

（本片制片人、画家、主持人）

我很激动，觉得今天不仅是一

场剧本研讨会，也是一次对革命先

烈的追思、对红色历史的回忆。我

一定如履薄冰，做好制片工作，为

艺术创作保驾护航。

张鑫：很受鼓舞，二度创作

会汲取建议

（国家一级导演、画家）

听了大家的发言，很受鼓舞、

很受教育。我和我的团队会在二

度创作中兢兢业业，汲取大家的建

议，把朱枫电影拍成精品佳作。

（按发言顺序整理）

（上接第5版）

潘倩

潘世静

张鑫


